



Foto: Notimex

FERTILIZARÁN A MÉXICO

De gira por Camargo, Chihuahua, Andrés Manuel López Obrador visitó la fábrica de fertilizantes y aseguró que van a "echar a andar esa planta (que está abandonada) y al país", con el aumento de producción agrícola.

Chihuahua retomará producción de abono

LÓPEZ OBRADOR VISITA CAMARGO

Se busca impulsar la industria de fertilizantes para incrementar el rendimiento agrícola en la entidad

PO ARTURO PÁRAMO
Enviado
arturo.paramo@gimm.com.mx

CAMARGO, Chih. — El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó ayer una planta petroquímica en este municipio chihuahuense, en donde anunció que se retomará la producción de fertilizantes para incrementar la producción agrícola.

"Me quedé en Camargo y en la mañana visité la planta abandonada de fertilizantes,

en la cual se producía hasta hace 16-17 años amoníaco y urea para fertilizar las tierras.

"Va a llevar tiempo, va a significar mucho trabajo, muchos recursos, pero vamos a echar a andar esa planta y al país", expuso.

El sábado pasado el Presidente reiteró que México necesita ser autosuficiente en materia alimentaria para afrontar situaciones como el reciente amago del gobierno de EU de cobrar aranceles a productos mexicanos.

Por primera ocasión, el Presidente estuvo acompañado por senadores del PAN que representan a Chihuahua, entre ellos Gustavo Madero.

"Nos da mucho gusto estar en Camargo con todas las autoridades de todas las expresiones políticas, porque la patria es primero.

"Hacer a un lado las di-

ferencias, nuestros pleitos. Por eso me da mucho gusto estar con el gobernador de Chihuahua, al que estimo y respeto mucho, un aplauso para Javier Corral", sentenció el mandatario federal.

CANCELAN METROBÚS EN DURANGO

Por otra parte, en votación a mano alzada realizada durante un mitin en Gómez Palacio, Durango, López Obrador determinó que no se realizará el proyecto de Metrobús en esa ciudad.

Ante la desaprobación al proyecto que fue externada durante el mitin que realizó en Gómez Palacio, el mandatario optó por resolver el caso con una votación en la asamblea realizada en una unidad deportiva.

"No va a haber ninguna



imposición, esto del Metrobús, les digo que ya hay un presupuesto autorizado. Pero como dijo el gobernador, si ustedes consideran que no conviene se usa el presupuesto en otra cosa”.

Explicó que se evaluó que el proyecto del Metrobús no debería quedar trunco a la altura de Torreón, sino seguir

hacia Gómez Palacio y Lerdo. El proyecto ya se encuentra avanzado en territorio de Torreón, en Coahuila, y tiene asignados 450 millones de pesos para el tramo restante.



Va a llevar tiempo, va a significar

mucho trabajo, muchos recursos, pero vamos a echar a andar esa planta y al país.”

**ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR**
PRESIDENTE DE MÉXICO



Foto: Cuartoscuro

CARMARGO. Andrés Manuel López Obrador encabezó la entrega de Programas Integrales de Bienestar en esta ciudad, ahí dio a conocer que su gobierno planea restaurar la planta de amoníaco.

Producirán urea y amoniaco en Chihuahua

Ajustarán plan de fertilizantes

Indica Presidente que invertirán sólo si los trabajos no pasan de 4 años

ZEDRYK RAZIEL

CAMARGO.- El Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que se recuperará la planta de fertilizantes de Camargo, Chihuahua.

Durante una gira por la entidad, donde entregó apoyos de los Programas del Bienestar, el mandatario federal criticó el abandono de esas instalaciones, necesarias, dijo, para la producción de amoniaco y urea.

"Ahí se producía, hasta hace 16 o 17 años, amoniaco y urea para fertilizar las tierras, y desde entonces se abandonó esa planta, lleva tiempo en el abandono, y así está el país.

"Va a llevar tiempo, va a significar mucho trabajo, muchos recursos, pero vamos a echar a andar esa planta y vamos a echar a andar la producción en México", sostuvo.

López Obrador visitó la planta por la mañana, antes de acudir a un acto público en el que lo acompañó el Gobernador de Chihuahua, Javier Corral (PAN).

En un video de la visita, el Presidente indicó que la planta fue abandonada en 2002, durante el sexenio de Vicente Fox.

Afirmó que la rehabilitación se pondrá en marcha sólo si es posible concluirla en su administración, que termina en 2024.

"Sí se puede; también estamos midiendo el tiempo, porque no quiero empezar nada que no pueda terminar en el sexenio; si lo podemos hacer en 3 o 4 años, va, si se nos pasa a 5 años y tenemos problema de no concluir estas obras, mejor no, porque estamos también padeciendo del tiradero de obras que nos dejaron", dijo.

Indicó que recuperar la producción de fertilizantes en el país es necesario para la meta de la autosuficiencia alimentaria.

"En 2002, con (Vicente) Fox, se abandonó por completo la planta, lleva más o menos 17 años parada y ahora queremos rehabilitarla, no es un asunto sencillo, porque cuesta recursos, pero ya tenemos otras plantas, esa planta que se compró en Pajaritos, y plantas en Cosoleacaque (Veracruz) y plantas en Lá-

zaro Cárdenas, Michoacán, para producir fertilizantes, pero todo está en el abandono, desarticulado.

"Estamos pensando cómo integrar todas estas plantas para poder producir fertilizante y no tener que comprarlo, en el propósito de ser autosuficiente en la producción de alimentos", dijo.

López Obrador fue acompañado en su recorrido por Sergio Samaniego, asesor de su gobierno.

AL GALOPE

Tras concluir el evento de entrega de programas sociales, el tabasqueño montó unos momentos al caballo percherón.

Al sonido de una banda de viento, "bailó" al caballo con ayuda de un guía.

Colaboradores del Presidente expresaron su sorpresa porque desconocían que López Obrador supiera montar.

"No creo que le guste montar, seguramente fue más la presión", dijo un funcionario de su gabinete y colaborador de hace unos 20 años.

"Buen jinete, nuestro Presidente", señaló el delegado federal en Chihuahua, Juan Carlos Loera.





Especial

■ El Presidente López Obrador realizó en Camargo un recorrido por una planta de amoníaco y urea.

En veremos

El Gobierno federal plantea recuperar la planta de fertilizantes de Camargo.

17 AÑOS
hace que se dejó de producir amoníaco y urea.

4 AÑOS
plantean como límite para echarla a andar.



Ratificarían el T-MEC mañana en el Senado

JUEVES. Trump y Trudeau se reúnen para hablar del Tratado en Washington

El pleno del Senado evaluará y podría aprobar ya, este martes en sesión extraordinaria, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Sin embargo, la batalla más difícil del acuerdo tripartita no se librará en México, sino en la Cámara de Representantes de EU.

Kenneth Smith, exjefe negociador del T-MEC, advirtió que aunque México o Canadá lo aprueben, "la postura más difícil será la de los demócratas", quienes no cambiarán fácilmente su opinión en temas laborales, ambientales, de protección de datos y patentes de

medicamentos biológicos.

Es más, Nancy Pelosi, presidente de los demócratas en la Cámara de Representantes, pidió a algunos legisladores, cuyos perfiles —dijo Smith— son duros, que participen en la negociación.

Si el martes el Senado mexicano lo ratifica, México deberá esperar a que EU y Canadá hagan lo propio para que entre en vigor, si es el caso, en enero de 2020.

La Casa Blanca confirmó que el próximo jueves 20 de junio, Justin Trudeau, primer ministro canadiense, visita Washington para re-

unirse con Donald Trump, quienes hablarían del T-MEC.

Principales cambios

AUTOMOTRIZ. Aumenta regla de origen y habrá más contenido regional

COMERCIO ELECTRÓNICO. Por primera vez lo incluye en la redacción

MONEDA. Los miembros se comprometen a mantener la liberalización

PROPIEDAD INTELECTUAL. Establecen nuevas disposiciones

Fuente: F. Pineda

APROBACIÓN EN EL PAÍS

Ratificarían mañana senadores el T-MEC; viene batalla más dura

Tras el consenso del pacto en comisiones de la Cámara Alta, pasó a la Comisión Permanente para que sea votado en la sesión extraordinaria del 18 de junio.

México es solo el primer paso; falta que EU y Canadá den su consentimiento

DANIEL BLANCO
dblancos@elfinanciero.com.mx

Este martes, el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC) pasará al Pleno del Senado mexicano para su análisis y posterior votación, la cual se estima será positiva y llevará a la ratificación del acuerdo en el país, sin embar-

Continúa en siguiente hoja



go, la batalla más difícil para lograr que el acuerdo entre en vigor está pendiente.

El jueves, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, se reunirán en Washington para discutir la ratificación del T-MEC, entre otros temas, de acuerdo con la oficina del canadiense.

Los tres países firmaron el T-MEC en noviembre de 2018, pero aún no se ha ratificado el acuerdo y las ventanas de oportunidad para hacerlo se han reducido, ante el cambio en la Cámara de Representantes en Estados Unidos y las próximas elecciones en Canadá.

Sin embargo, en México, el viernes, el T-MEC fue aprobado y firmado por unanimidad por las comisiones unidas de Relaciones Exteriores; Puntos Constitucionales; Economía, y Relaciones Exteriores, América del Norte.

Ante ello, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, hizo un llamado a todas las fracciones para que en el Pleno se repita un amplio consenso. Para el líder de la bancada de Morena, con la aprobación en comisiones se da un paso fundamental para generar confianza entre los inversionistas nacionales e internacionales en la economía mexicana.

“Con la firma en comisiones del T-MEC se generará fortaleza y estabilidad económica, confianza de inversionistas foráneos y nacionales, sobre todo, en el país, para lograr que repercuta en un mejor nivel de ingreso para las mexicanas y mexicanos”, dijo Monreal.

Después de este suceso, el acuerdo se envió a la Comisión Permanente del Senado para que pueda ser evaluado y votado en una sesión extraordinaria, la cual se llevaría a cabo el 18 de junio.

Una vez que el tratado trilateral sea votado y ratificado por la Cámara Alta, México tiene que esperar a que sus socios de América del Norte, Estados Unidos y Canadá, crucen la misma ruta legislativa en función de que pueda entrar en vigor, lo cual se prevé suceda el primero de enero de 2020.

VIENE LA BATALLA MÁS DIFÍCIL

Para Kenneth Smith, exjefe negociador técnico del T-MEC para México, el pase en comisiones y la potencial ratificación en la cámara alta nacional no va a cambiar la postura y demandas de los demócratas en la Cámara de Representantes.

“Yo no veo que los demócratas necesariamente consideren que porque esto se apruebe en México o en Canadá eso les haga cambiar su postura sustantiva de alguno de los temas que han puesto sobre la mesa ante el presidente Trump, es decir, hay cuestionamientos en materia laboral, están los temas de cómo se van a aplicar los compromisos en materia laboral”, indicó Smith.

“También en materia ambiental sabemos que traen un pleito con la administración Trump en términos de la diferencia respecto al tema del cambio climático; en propiedad intelectual un tema muy controversial en Estados Unidos es el tema de la protección de datos y patentes para medicamentos biológicos”, agregó.

En este sentido, la presidenta de la Cámara de Representantes y le-

gisladora demócrata, Nancy Pelosi, ya nombró a algunos legisladores demócratas para participar en la negociación en el tema de patentes con la Representación Comercial de EU y la Casa Blanca, cuyos perfiles, considera Smith, son duros.

“No son ningunas peras en dulce, algunos de ellos se han opuesto en ocasiones anteriores a tratados de libre comercio que ha negociado EU; tienen posturas muy claras en cuanto a la relación entre salud pública y el tema de innovación en materia de medicamentos, entonces podemos seguir esperando una negociación difícil en EU”, apuntó Smith.

La intención de ratificar en México y Canadá es buen indicador de que las administraciones de los tres países “se mantienen firmes de no reabrir el texto, esperemos que así se dé en las próximas semanas, pero anticipo que la negociación va a seguir siendo difícil”, advirtió.

En EU, una vez que el T-MEC llegue a la Cámara de Representantes, se cuenta con 60 días para estudiarlo y emitir un voto; después, el acuerdo se envía al Senado en donde se realizaría el mismo proceso, pero en un periodo de 30 días.

— Con información de Eduardo Ortega

“Con la firma en comisiones del T-MEC se generará fortaleza y estabilidad económica”

RICARDO MONREAL
Presidente del Comité del Senado

LÍNEA DE TIEMPO

Así transcurrió la negociación del nuevo acuerdo

Tras casi 2 años, el nuevo TLCAN está en la recta final de su ratificación



Sólo cuatro de cada 10 trabajadores logran empleo formal: Cepal

El éxodo en CA, por sobrepoblación, rezago y violencia

- Los salarios de la economía rural en la región representan apenas una décima parte de lo que se paga en EU
- En El Salvador los migrantes representan ya 22% de su población
- Descartan que el plan Sembrando Vida atraiga a centroamericanos

SUSANA GONZÁLEZ

INFORME DE LA CEPAL

Emigración, empujada por debacled de modelos económicos

SUSANA GONZÁLEZ G.

La alta densidad poblacional en los países de Centroamérica, con 136 habitantes por kilómetro cuadrado -el doble que en México o el quintuple que en Perú-, ha generado una explosión en los centros urbanos de la región, exenta de industrialización y paralela al debilitamiento de la economía rural, con un mercado laboral que sólo ofrece empleos formales a cuatro de cada 10 trabajadores y salarios que representan la décima parte de lo que se paga en Estados Unidos, detalla la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) sobre las causas

del fenómeno migratorio.

Los migrantes de El Salvador ya representan 22 por ciento del total de la población de su país, los de México 8.9, los de Honduras 6.9 y los de Guatemala 5.8, dice el organismo en su *Diagnóstico, áreas de oportunidad y recomendaciones* del Plan Nacional de Desarrollo Integral que elaboró para las cuatro naciones.

"Encuestas recientes sobre migrantes y remesas mostraron que cerca de 40 por ciento de esas personas de Guatemala, Honduras y El Salvador tenían empleo cuando decidieron salir de sus países. Su interés no era la búsqueda de empleo,

sino de una ocupación con mayor productividad laboral que les permitiera generar ingresos más altos, aunado a la demanda de mano de obra en Estados Unidos", indica la comisión al sostener que el desempleo no debe considerarse el factor fundamental de las migraciones.

Además, señala que una tercera parte de los *sin papeles* originarios de El Salvador, Guatemala y Honduras deportados por Estados Unidos vía área son mayoritariamente varones, casi una cuarta parte habla inglés, tiene en promedio 28 años y 70 por ciento cuenta con estudios de bachillerato, técnicos o incluso de universidad.

Lajornada



El éxodo en CA, por sobrepoblación, rezago y violencia

Poca inversión física se realiza en la zona, ya que apenas representa 15 por ciento del producto interno bruto (PIB) de los tres países y la población carece de seguridad social.

La Cepal agrega que dichos problemas están vinculados con las secuelas de guerras, violencia e inseguridad con altas tasas de homicidios y feminicidios, así como con las sequías cada vez más prolongadas y lluvias intensas por los efectos del cambio climático que ocasionan la pérdida o abandono de tierras por campesinos que padecen hambre y desnutrición, entre ellos los caficultores, para quienes ya no es rentable cultivar el aromático por el desplome de su precio internacional.

“La composición de las recientes caravanas de migrantes indica que una parte eran campesinos e indígenas cultivadores de café en sus regiones de origen (aproximadamente 30 por ciento de la caravana que cruzó México en noviembre de 2018), afectados por la crisis del producto en 2018, en la que se combinaron los impactos del cambio climático y la caída del precio internacional del grano por la concentración de la industria”, indica.

Desde 2014, precisa, han aumentado la pobreza y el daño ecológico en la región a consecuencia del fenómeno *El Niño*, ya que las

familias campesinas han perdidos sus cosechas, se han endeudado e incluso han tenido que vender sus tierras y viviendas, por lo que su única opción para sobrevivir ha sido emigrar a los centros urbanos de sus países o al extranjero.

El modelo económico actual, sentencia la Cepal, está agotado y así lo demuestran “el crecimiento económico insuficiente, la falta de empleos y su precarización; la prevalencia de bajos ingresos; las malas condiciones de trabajo; las crecientes brechas salariales con Estados Unidos y la divergencia en Centroamérica; la alta propensión al consumo, y el sesgo importador del modelo”.

Complican operación de Consejos Ciudadanos

Atoran en estados plan anticorrupción

Acusan obstáculos de Gobernadores y legisladores para rendir cuentas

REFORMA / ESPECIAL

A casi dos años de la entrada en operación del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), los brazos estatales de este mecanismo se encuentran paralizados por la intervención de gobernadores y legisladores que han obstaculizado la correcta implementación de los Sistemas Estatales Anticorrupción (SEA).

Una investigación desarrollada por la organización ETHOS Laboratorio de Políticas Públicas en 10 entidades muestra, además, que en todos los casos hubo acciones para bloquear la participación de la sociedad civil en esos sistemas, independientemente del origen partidista del Gobernador respectivo.

También encontró que han complicado la conformación de las estructuras, el presupuesto y el marco legal para garantizar la operación de los Consejos de Participación Ciudadana (CPC).

Los estados revisados fueron Baja California, Ciudad de México, Chiapas, Chihuahua, Guerrero, Nuevo León, Quintana Roo, San Luis Potosí, Tabasco y Veracruz.

Por ejemplo, en Baja California "el PAN en el Congreso y en el Gobierno del estado, con dolo, alevosía y ventaja, está congelando nombramientos para afectar este esfuerzo ciudadano", señala el diputado Jorge Eugenio Núñez, del Partido de Baja California (PBC).

Esta entidad, que a partir de noviembre será gobernada por Morena, tras 30 años de dominio panista, es una de las tres que todavía no tienen fiscal anticorrupción. Las otras son Baja California Sur y Ciudad de México.

A Juan Manuel Carreras, Mandatario de San Luis Potosí (PRI), lo señalan de propiciar un letargo que alcanza tintes surrealistas, pues el Periódico Oficial estatal tardó ocho meses en publicar la toma de protesta de los miembros del CPC, y, cuando lo hizo, nombró como presidenta a una integrante que ya había

renunciado al cargo e inclusive que ya había fallecido.

San Luis Potosí es además uno de los seis estados que no cuentan con Secretaría Ejecutiva del SEA. Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Morelos y Tlaxcala tampoco han nombrado al brazo directivo que por ley debería velar por la rendición de cuentas.

ETHOS documentó además que los procesos se alejan de las mejores prácticas en aspectos como la armonización de leyes con respecto al modelo nacional, lo cual indica la falta de voluntad política en los Congresos locales.

En Nuevo León, Daniel Butruille, integrante de Ciudadanos Contra la Corrupción, dice que los coordinadores de las bancadas de diputados de Nuevo León "son los que definen los rumbos; ellos son realmente los portavoces de la partidocracia".

Javier Garza y Garza, Fiscal Anticorrupción de la entidad, reconoce que tiene en su escritorio 177 expedientes sin resolver, por trabas de funcionarios poco acostumbrados a la rendición de cuentas.



Incumplen

Entidades con omisiones en su Sistema Anticorrupción:

LAS SEIS ESTRUCTURAS QUE DEBEN TENER:

- Comisión de Selección
- Comité de Participación Ciudadana
- Comité Coordinador
- Secretaría Ejecutiva
- Fiscal Anticorrupción
- Magistrado TJA

LAS QUE LES FALTAN:

CDMX	Chiapas	Campeche	Morelos	NUEVO LEÓN
5	4	3	2	Carece de dos leyes para su SEA: ■ De Responsabilidades Administrativas. ■ De Fiscalización y Rendición de Cuentas.
1 Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, San Luis Potosí y Tlaxcala				

Detecta Laboratorio de Políticas Públicas parálisis

Acusan que políticos preservan opacidad

Hallan en estados comités infiltrados, bloqueo de dinero y simulaciones

REFORMA / STAFF

Los Sistemas Estatales Anticorrupción (SEA) debían estar integrados y funcionando desde el 18 de julio de 2017, pero a la fecha siguen paralizados y obstaculizados por la intervención de gobernadores y legisladores, revela un estudio de Ethos, Laboratorio de Políticas Públicas.

La Ciudad de México, por ejemplo, tiene un rezago que se remonta a la Administración de Miguel Ángel Mancera (PRD), quien dejó

el cargo en marzo de 2018 sin impulsar el nombramiento del fiscal anticorrupción. A la fecha, dicha silla sigue vacía, al igual que los asientos del Comité de Participación Ciudadana (CPC) y la Secretaría Ejecutiva.

En Chihuahua, René Moreno, miembro del Comité de Participación Ciudadana (CPC), acusa al Gobierno de Javier Corral (PAN) de irresponsabilidad administrativa, pues la Secretaría de Hacienda escatima fondos que ya están autorizados. "Lo que han querido que avance, avanza, y lo que no han querido, lo frenan a como dé lugar", dice.

En Veracruz, Sergio Vázquez, presidente del CPC, lamenta la decisión del Gobernador Cuitláhuac García

(Morena), de recortar de 40 a 20 millones de pesos el presupuesto solicitado.

Además, en esta entidad estigmatizada con uno de los casos más insultantes de corrupción, el del ex Gobernador Javier Duarte, el Comité Coordinador del SEA, desde su instalación en agosto de 2018, no ha incidido la investigación y seguimiento a los casos de desvío denunciados.

MIMETISMO

Ethos encontró, además, resistencias a la Ley General del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y sus réplicas estatales, que plantean requisitos de honorabilidad para quienes aspiren a ser secretario técnico o miembros del CPC, pues la idea es que sean

Continúa en siguiente hoja

probos y partidistas, además de capacitados en el combate a la corrupción.

En Guerrero, uno de los integrantes del CPC, Ignacio Rendón, pasó ocho años como auditor general del Gobierno estatal, desde 2002, con el priista René Juárez, hasta 2010, con el perredista Zeferino Torreblanca.

En Tabasco, el pasado 6 de mayo fueron nombrados Fernando Vázquez Rosas y Mileyli María Wilson Arias como reemplazos de miembros del CPC que renunciaron. El primero ocupó dos cargos en el sexenio de Arturo Núñez: como vocero especializado en seguridad pública y, en la recta final, ocupó la titularidad de la Comisión de Radio y Televisión.

En tanto, Wilson Arias fue secretaria ejecutiva del Sistema Estatal de Seguridad Pública y asesora del exfiscal del estado, Fernando Valenzuela Pernas, cuando fue diputado local.

RESISTENCIAS

Nuevo León tiene completa su estructura del SEA, pero ha sido exhibido por su inoperancia en el tratamiento de casos de presunta malversación de fondos.

El fiscal especializado de la entidad, Javier Garza, reconoce que tiene en su escritorio casi 200 casos sin resolver.

“Tengo más de mil 900 oficios solicitando información a todas las instancias, se las pido de una forma y otra, porque la dan mocha o no la dan”, dice.

El actual Gobernador, Jaime Rodríguez, no simpatiza con el SEA y pidió su anulación ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, alegando que debería ser la ciudadanía y no la Comisión de Selección elegida por el

Congreso quien propusiera las ternas para nombrar a los fiscales general, anticorrupción y electoral. Su controversia fue rechazada.

Los legisladores retomaron el control y el Mandatario respondió aferrándose a un encargado de la Contraloría, para evitar la ratificación que pasaría por el Congreso.

LENTITUD

Al tomar protesta como Gobernador de Chihuahua, en octubre de 2016, Javier Corral prometió que esta entidad sería ejemplo nacional en la implementación del SEA.

Pero su maquinaria es de las más lentas a nivel nacional. La Ley Estatal del Sistema Anticorrupción se publicó el 21 de octubre de 2017, un año después de la toma de posesión del Mandatario panista, para colocarse, junto a Veracruz, como los últimos estados en promulgarla.

A la fecha, aún no se ha integrado el Tribunal de Justicia Administrativa, ni se ha aprobado la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas del estado, que lleva un proceso contra los desvíos del ex Gobernador César Duarte.

BUROCRACIA

En Baja California llevaron al paroxismo la participación ciudadana, pues la participación de 15 integrantes del CPC —un número tres veces mayor que en los sistemas del resto del País—, así como de los 22 miembros del Comité Coordinador (11 autoridades y 11 ciudadanos) hace más difícil llegar a acuerdos.

En palabras del titular del Instituto de Transparencia del Estado, Octavio Sandoval, el proceso se ha vuelto lento y tortuoso. “Es un modelo muy burocratizado, con de-

masiadas instituciones públicas involucradas, con lo que las discusiones se tornan complejas y eso hace que no haya avances importantes”.

En Quintana Roo, el SEA no ha sesionado formalmente desde su instalación en julio de 2018, no registra resultados o acciones contundentes, y su trabajo es inexistente para la población, familiarizada con la corrupción.

Cuesta arriba

Algunos momentos del proceso para darle forma al Sistema Nacional Anticorrupción (SNA):

2015

MAY. 27. Se publica la reforma constitucional que da origen al SNA.

2016

JUL. 18. Se publica en el Diario Oficial de la Federación la Ley General del SNA.

2017

JUL. 19. Entra en operación el SNA.

2018

DIC. 19. Se presenta la propuesta de Política Nacional Anticorrupción.

2019

FEB. 8. Designan a María de la Luz Mijangos Borja como fiscal nacional anticorrupción.

MAY. 14. Se aprueba la propuesta de Política Nacional Anticorrupción.

Continúa en siguiente hoja



Limitan presupuesto

REFORMA / STAFF

La Ciudad de México, Guerrero, Morelos, Tlaxcala, San Luis Potosí, Chiapas y Campeche no tienen asignado presupuesto este año para sus sistemas estatales anticorrupción, de acuerdo con una revisión de la organización Ethos, Laboratorio de Políticas Públicas.

Además, sólo siete entidades asignaron presupuestos de más de 20 millones de

pesos para ese proyecto.

Encabeza Estado de México con 93.5 millones de pesos, seguido de Jalisco con 50.1, Puebla con 32.5, Coahuila con 28.3, Nuevo León con 22.3, Tabasco con 22.1 y Veracruz con 20 millones de pesos para 2019.

De los 18 estados con presupuestos abajo de los 20 millones de pesos, el más bajo es Baja California Sur con 2.5 millones de pesos para su sistema anticorrupción.